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要 闻

戏曲名家齐聚 共话传承创新

想到黄梅戏，那就想到安庆，
当年的严凤英老师，现在的韩再芬
老师，都给全国观众留下非常深刻
的印象，所以这次能来安庆演出，
非常开心。

黄梅戏在安庆有非常深厚的群
众基础，这是戏曲赖以生存的基本
土壤。广大戏迷、观众、老百姓喜
爱黄梅戏，爱唱黄梅戏，这是我们
戏曲鱼和水的关系，这是我们非常

期盼的事情。我认为戏曲的传承和
发展是辩证的关系，创新自然要创
新，但戏曲首先是继承，然后才是
发展。黄梅戏的传统戏一定要大量
地挖掘，因为传统戏都是老百姓真
正喜爱的，而且是我们戏曲人长期
智慧的结晶，是经过几代人不断积
累起来的，这些题材和戏，有非常
深厚的群众基础。

全媒体记者 雷琳琳

大量挖掘黄梅戏传统戏

梁伟平
中 国 当 代 戏 曲 艺 术

家、淮剧国家一级演员、
第11届中国戏剧梅花奖获
得者

安庆的黄梅戏艺术节，为我们各
剧种搭建了交流的平台，让京剧、黄
梅戏、淮剧、沪剧等戏曲艺术同台交
流，这是很难得的盛会。

戏曲文化在传承经典的同时，也
应 当 积 极 开 拓 思 路 ，推 陈 出 新 。从
一个剧种的分析来看，既要继承传
统文化，也要融合新的素材。我觉
得有很多的传统戏曲剧目可以重新

包装，用现代的审美和观念对传统
剧目进行翻新。但主线依旧是传统
的戏曲，包装的形式和手法不能走
得太远，要将新旧艺术融合的恰到
好处。

这次艺术节让我感受到黄梅戏新
人辈出，只有培养出优秀的人才才能
将事业发扬光大。

全媒体记者 刘惠子

传统戏曲要在推陈出新上做文章

董 成
京剧表演艺术家、国家

一级演员、第15届中国戏剧
梅花奖获得者

安庆黄梅戏艺术节已经举办第九
届了，能一步一步的走到今天，源自
群众对传统戏曲文化的喜爱。安徽省
黄梅戏剧院的每次参与，不仅仅是一
次剧目的展示，也是院团之间一次难
得的交流和相互观摩学习，这有利于
彼此创新发展。

黄梅戏在“创新”两个字上从来

没有放弃过，一直在摸索着，一直在
实践。处于新时代，要站在文化创作
扎根人民的情况下谈创新，不能离开
大的历史背景，创作的宗旨是一切为
了人民。群众在想什么，他们要什
么，创新才有方向。否则创新就有些
盲目，为了创新而创新。

全媒体记者 刘惠子

黄梅戏创作要扎根人民

蒋建国
黄梅戏表演艺术家、国

家一级演员、第23届中国戏
剧梅花奖获得者

我曾在安庆的黄梅戏学校学过 5
年黄梅戏，因此对安庆的感情很深，连
续参加了几届黄梅戏艺术节，感觉一次
比一次办得好。这次借着艺术节闭幕式
与大家欢聚一堂，感到特别开心。

近期看到黄梅戏在抖音获赞，觉得
这是一种很好的传播方式，也说明黄梅
戏具备家喻户晓、接地气的优势和特
点，深受老百姓喜爱。我认为通过抖音
新媒体传播黄梅戏等这样的创新推广

模式，大家都可以尝试，只要是有利于
黄梅戏创新发展的模式，都值得鼓励和
肯定，也希望我们共同努力，推陈出新。

剧本创作是一部戏的重中之重，
希望专业团队多接触多挖掘创作素
材，打造更多的精品。看到现在涌现
出的很多优秀的青年黄梅戏演员，他
们从唱腔、表演都日臻成熟，可见黄
梅戏有很大的发展空间。

全媒体记者 方芳

借助新媒体推广黄梅戏值得鼓励

周源源
安徽省艺术研究院国家

一级演员、第24届中国戏剧
梅花奖获得者

黄梅戏艺术节举办了九届，我也
不间断参演了九届。第一届黄梅戏艺
术节我是以学生身份参加的，现在慢
慢成为演员，每一届参演的节目都不
一样，有清唱，有大戏。我希望每一
届艺术节都能为观众奉献黄梅戏精品
作品，并通过所有人的努力，真正把
艺术节办成人民群众的节日、文化艺
术的盛会。这一次我参演的是黄梅
戏、淮剧、沪剧 《沙家浜》，我扮演

黄梅戏版的阿庆嫂，这是将京剧版的
智斗改成黄梅戏版，这也是第一次跟
淮剧老师、沪剧老师合作，给观众带
来一个全新的节目。

对于黄梅戏的发展我个人认为还
是要传承，多让年轻的孩子去学习黄
梅戏，重视黄梅戏人才的培养和保
护，同时加强黄梅戏传统剧目的整理
发掘，不断推陈出新。

全媒体记者 雷琳琳

重视黄梅戏人才的培养和保护

王 琴
安庆市黄梅戏艺术剧院

副院长、国家一级演员、第26
届中国戏剧梅花奖获得者

我的老家在安徽安庆潜山，每次
来参加黄梅戏艺术节就像回到娘家一
样亲切。处在文化艺术多元的时代，
如何唱响黄梅戏？首先我们要保留我
们黄梅戏的传统，坚持本土的风味和
风格，同时要考虑到地域，甚至考虑
到全国观众的当代审美。一定要做到
守正，才能创新。

艺术的推广是循序渐进的，在吸
引青年观众上，我认为首先创作者要
为他们度身定做题材，在包装上转换

观念，其次在宣传方面要利用当代多
种宣传手段，多管齐下。其实传统即
是国风，我们保持我们的传统，哪怕
一场演出吸引一个新的年轻观众，我
们认为都是值得的。

黄梅戏艺术节今年已经举办第九
届了，这大大助推了黄梅戏的发展，安
庆是黄梅戏的集结地，我们十分珍惜每
年一度的展演机会，因为这是一种汇报、
一种交流，更是一个学习的平台。

全媒体记者 方芳

黄梅戏先要做到守正才能创新

程 丞
湖北省戏曲艺术剧院

黄梅戏剧团团长、国家一级
演员、第28届中国戏剧梅花
奖获得者

我是从安庆走出去的，我始终情
系家乡，时常关注安庆的发展，尤其是
黄梅戏。现在黄梅戏发展得如火如荼，
非常好。我认为黄梅戏是最接地气的，
也是全国人民都会唱的。我年轻的时
候也写过黄梅歌，这次闭幕式上我演
奏《忆江南》，因为安徽是鱼米之乡，弹
奏这首曲子也是表达忆乡之情。

戏曲、民乐、曲艺都是角儿的艺
术，我希望出现更多的大家，更多的

像韩再芬这样的名角儿。我最近在设
计新徽派音乐，我觉得黄梅戏可以多
元化发展，让经典的黄梅戏唱腔走进
音乐会、音乐厅，让黄梅戏有更多受
众。我想把中国经典的黄梅戏唱腔通
过新的包装，让年轻的、有活力的国
乐青年演奏家和青年戏曲家，做一场
与众不同的音乐会，让黄梅戏走出安
庆，走得更远。

全媒体记者 雷琳琳

让黄梅戏走进音乐厅拥有更多受众

方锦龙
琵琶演员、国乐大师

我第一次来安庆参加黄梅戏艺术
节，感受戏曲之乡的魅力，非常难
忘，并且和众多戏曲表演艺术家相聚
在这里，共同展示传统非遗文化的魅
力，真的非常荣幸。

任何一个剧种，我觉得只要有
创新，这个剧种就一定有生命力。
作为戏曲演员本身，首先经典的要
传承，还要思考如何把自己的嗓音
特点和自身特点融入表演之中，同
时吸收更多新的元素，演绎具有时

代感的戏曲，让戏曲保持与时俱进
的魅力。

戏曲的传承和发展，有很多的共
性，不光要坚持以人民为中心来进行
创作，还要坚持与时代相结合，这一
点安庆做得非常好，黄梅戏艺术节
为众多青年戏曲演员搭建了历练和
成长的舞台，并且在文旅融合，开
拓市场，培养青年演员方面，都值
得我们学习。

全媒体记者 方芳

戏曲的传承发展要紧扣时代脉搏

萧 雅
越剧尹派表演艺术家、

国家一级演员、第 21届中
国戏剧梅花奖获得者

安庆的黄梅戏艺术节我每一届都
来参加，给各地的艺术家们提供了交
流和学习的机会。

第九届黄梅戏艺术节从演出人员
来看，青年演员崭露头角的机会比
较多；从剧目题材来看，歌颂党、
歌颂祖国、歌颂人民的题材丰富，形
式多样；从受众来看，安庆观众看戏
的热情和素质都非常高，艺术节的成

功举办与安庆市委市政府对艺术节的
支持与重视是分不开的。黄梅戏是
中华民族的优秀传统戏曲文化，不
管是湖北还是安徽，我们都要把它
传承下去才是硬道理。安徽、湖北
更应该携手，通过交流演出、合作
编排剧目等方式助力黄梅戏事业蓬
勃发展。

全媒体记者 刘惠子

携手共进让黄梅戏发展壮大

张 辉
湖北省黄梅戏剧院院

长、国家一级演员、第24届
中国戏剧梅花奖获得者

作为安庆人，每次回家乡参加黄
梅戏艺术节都感到很自豪。尤其是近
年来，看到越来越多的年轻演员，有
非常精彩的演出表现，觉得这是一种
传承的力量。

黄梅戏是一个特别接近我们生活
的剧种，这种戏曲文化的包容性很强，
很适合各个年龄层次的受众观赏。如

何吸引更多的年轻人走进剧场看戏，
我觉得应该多创作一些当代的，反映
我们现实生活的剧本，创作题材可以
是励志的、情感的、悬疑的等等，同时
还要持续的加大宣传力度，将品戏、赏
戏融入到我们老百姓的日常休闲生活
当中，丰富大家的业余生活。

全媒体记者 刘惠子

黄梅戏要挖掘年轻的受众

孙 娟
黄梅戏表演艺术家、国

家一级演员、第26届中国戏
剧梅花奖获得者

安庆的戏曲氛围很浓厚，黄梅戏
艺术节已是全国性的戏曲品牌，通过
这次大聚会，把来自全国的戏曲演员
汇聚在一起很不容易，所以我相信很
多戏迷票友也会乐在其中。

今年参加黄梅戏艺术节闭幕式汇
演，我与越剧名家萧雅老师合作表演
黄梅戏和越剧对唱 《十八里相送》，
用跨剧种对唱的方式演绎传统的经典

曲目，是比较新颖和有益的尝试，同
时满足老百姓的观赏需求。

关于黄梅戏的传承发展，我们
一直都在尝试、寻求突破，比如今
年为庆祝建党百年推出了很多优秀
的主旋律现代戏。希望今后黄梅戏
创作能挖掘更多新的素材，驾驭更
多类型的题材。

全媒体记者 方芳

青年演员应练好基本功

何 云
安徽省黄梅戏剧院国家

一级演员、第27届中国戏剧
梅花奖获得者

这届黄梅戏艺术节，我给观众
带来了大型新编黄梅戏《祝福》，也
是我今年获得中国戏剧梅花奖的
作品，演出现场观众反响很好、很
热 情 。闭 幕 式 上 我 唱 的 是 黄 梅 歌

《风载黄梅》，是一首黄梅歌曲。黄
梅戏艺术节是群众的节日，我也参
演了九届，每一次饰演的角色都不
同，差距很大，每一次对我来说也都
是新的挑战、新的展示。

黄梅戏的未来发展之路，我希望
是分两条路走，一条是继承传统路，
一条是创新路。我们要把好的传统剧
目传承下去，同时也要创一些新的剧
目，因为黄梅戏是与时俱进的，又是一
个年轻的剧种，所以要不断地去更新，
不断地让更多的年轻人能够喜欢接
受。今后我也会多排一些接地气、有思
想性的、正能量的作品奉献给观众。

全媒体记者 雷琳琳

黄梅戏的发展要分两条路走

吴美莲
再芬黄梅青年团副团

长、国家一级演员、第30届
中国戏剧梅花奖获得者


